
По итогам 2020 года, Пермь сохранила 9-е место среди крупнейших городов России в Индексе качества городской среды, ежегодно 
составляемом Минстроем РФ. Пермь незначительно улучшила свои позиции по некоторым критериям, оцениваемым специалистами. 
Власти города уверены, что рейтинг позволяет увидеть болевые точки и принять меры для устранения проблем.
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Зимой 2020/2021 года аварийность на сетях водо-
снабжения и водоотведения г. Перми превысила по-
казатели прошлых лет. Определенную роль сыграли 
климатические особенности нынешней зимы, но и 
износ сетей, по мнению специалистов, имеет значе-
ние. Уровень износа сетей, находящихся в ведении 
ООО «НОВОГОР-Прикамье», достигает 70–80%, а если 
речь идет о бесхозных сетях, то их ветхость является 
критической, и они в большей степени подвержены 
авариям.

Если в предыдущие годы 
«НОВОГОР-Прикамье» в 
большей степени вкладывал 
инвестиции в головные соо-
ружения водоподготовки и 
очистки стоков – Чусовские 
очистные сооружения (ЧОС) 
и Биологические очист-
ные сооружения (БОС), то 
с прошлого года акценты 
сместились на транспорти-
ровку ресурсов. Как поя-
снил технический директор 
ООО «НОВОГОР-Прикамье» 
Алексей Политов, реализа-
ция инвестиционных меро-
приятий в 2013–2019 годах 
позволила достичь требо-
ваний изменяющегося за-
конодательства в части при-
родоохранных нормативов. 
Реконструкция ЧОС и БОС 
решила вопросы, связанные 
с экологической безопасно-
стью и качеством питьевой 
воды, а также позволила 
создать мощности для под-
ключения новых объектов к 
системе водоснабжения и во-
доотведения, а значит – для 
развития города Перми.

Смена акцентов:  
вСе внимание – Сетям

– С 2020 года мы начали 
больше внимания и средств 
уделять транспортировке 
ресурсов. То есть сейчас ак-
цент делается на насосные 
станции, на сети, срок эк-
сплуатации которых давно 
истек. В 2021–2022 годах мы 
приступаем к проектам, на-
правленным на повышение 
надежности и бесперебой-
ности предоставления услуг. 
В ближайшие годы заплани-
рованы мероприятия по ре-
конструкции и автоматизации 
насосных станций, что позво-
лит поддерживать режимы 
работы оборудования, избе-
гать гидравлических ударов, 
уменьшая нагрузку на сети. 
Автоматизация также ведет 
к более оперативному реа-
гированию на внештатные 
ситуации. В частности, на 
техническую модернизацию 
восьми насосных станций на 
сетях водоснабжения, в том 
числе на их автоматизацию 
и реконструкцию машинных 

залов, трубопроводов, будет 
направлено 250,9 млн рублей.

В систему водоотведе-
ния планируется вложить 
512,5 млн рублей, в том чи-
сле на реконструкцию клю-
чевых станций по перекачке 
стоков – РНС-2, ГНС-5, ГНС 
правого берега. Специалисты 
отмечают высокий износ же-
лезобетонных коллекторов, 
поэтому вопрос их рекон-
струкции стоит очень остро. К 
примеру, в производственную 
программу 2021–2022 годов 
включены проектирование и 
строительство второго напор-
ного коллектора РНС-4 «Кам-
ская долина» протяженно-
стью более 11 км, – сообщил 
Алексей Политов.

математичеСкий под-
ход к планированию

Уже второй год компания 
«НОВОГОР-Прикамье» пла-
нирует свои инвестиционные 
и производственные про-
граммы с помощью програм-
много продукта «Пром Актив». 
Программа создана в рамках 
разработки единого инфор-
мационного пространства 
для производственной дея-
тельности. Ее целью являет-
ся повышение прозрачности 
выбора объектов ремонта, 
включаемых в план ремонта, 
путем автоматизированно-
го расчета приоритета для 
объектов ремонта на базе 
расчета рисков отказа и ве-
роятного ущерба от аварий. 
Эта программа позволила ав-

томатизировать и перевести в 
цифровой формат все бизнес-
процессы, стандартизиро-
вать их. Специалисты видят 
и контролируют всю цепочку 
движения, например, аварий-
ной заявки – от ее получения 
до выполнения.

Как рассказал Алексей По-
литов, внедрение цифровых 
технологий в компании нача-
лось в 2013 году, когда «НО-
ВОГОР-Прикамье» совместно 
с АО «Геликон Консалтинг» 
приступил к созданию и вне-
дрению Автоматизированной 
информационно-аналитиче-
ской системы обслуживания 
сетей водоснабжения и во-
доотведения (АИАС ОСВВ). 
На ее базе в 2016–2018 годах 
реализован проект «ПромАк-
тив», позволяющий, исполь-
зуя информацию по всему 
оборудованию, рассчитать 
приоритеты выбора объек-
тов в ремонт. Теперь систе-
ма не только оперативно 
информирует специалистов, 
руководство о фактическом 
состоянии сооружений и се-
тей ВиВ г. Перми, позволяет 
контролировать выполнение 
плановых, аварийных работ, 
а также действий подрядных 
организаций, но и обосно-
ванно планировать их. Про-
грамма делает прозрачной 
всю технологическую цепочку 
от получения обращения до 
благоустройства, а также су-
щественно сокращает сроки 
выполнения заявок, позво-
ляет охватить всю производ-

ственную деятельность во-
доканала. При этом система 
ежегодно развивается и об-
растает новыми функциями.

выбор приоритетов
«ПромАктив» состоит из 

нескольких модулей: это 
модули для диспетчерской 
и call-центра, модуль тех-
нического обслуживания и 
планирования ремонтов обо-
рудования (ТОРО), модуль 
прогнозирования риска воз-
никновения отказов (ОРКА).

– Сейчас мы получаем ста-
тистику по аварийности в ав-
томатизированном режиме за 
любой период. То есть можем 
более детально анализиро-
вать аварийные участки, в том 
числе понимая объемы трудо-
затрат и фактически понесен-

ных расходов. Накопленная в 
системе информация позво-
ляет сформировать подходы 
к анализу не на основе регла-
ментных циклов, а на основе 
фактического состояния. А 
значит, более обоснованно 
подходить к планированию. 
Модуль приоритизации со-
гласно плану производствен-
ных работ и заданному лими-
ту бюджета может просчитать 
приоритетность выбора объ-
екта для ремонтов и техобслу-
живания, чтобы расходовать 
деньги наиболее эффектив-
ным образом. Это значит, что 
можно максимально снизить 
аварийность, остановить из-
нос оборудования, исходя из 
финансового состояния пред-
приятия. С другой стороны, 
эта же система при согласо-

вании тарифа позволяет про-
зрачно и наглядно обосно-
вывать, почему нужно именно 
столько средств. «ПромАктив» 
интегрируется с учетными си-
стемами предприятия, что по-
зволяет повысить эффектив-
ность взаимодействия всех 
его подразделений, – говорит 
Николай Зверев, начальник 
отдела технического развития 
ООО «НОВОГОР-Прикамье.

Инвестиции меняют направление

СПРАВКА
В рамках утвержденной 
пятилетней инвестицион-
ной программы «НОВО-
ГОР-Прикамье» в систему 
ВиВ в 2021 году будет 
вложено более 942,5 млн 
рублей, в 2022-м – более 
971,7 млн рублей.

Качественно просчитанная среда
В начале апреля Министерство 

строительства РФ опубликовало оче-
редной рейтинг — «Индекс качест-
ва городской среды» за 2020 год. Бла-
гоприятной городская среда была 
признана всего в 76 городах. Пермь 
в этом рейтинге, как и годом ранее, 
заняла 9-е место среди 15 крупней-
ших городов России.

Средний рейтинг в этом го-
ду был 177 баллов. Эксперты оце-
нили Пермь как город с «условно 
комфортным климатом», присво-
ив 179 баллов по оцениваемым па-
раметрам из 360 возможных. Та-
ким образом, Пермь получила на 
11 баллов больше, чем годом ра-
нее. Эксперты отмечают значитель-
ные улучшения по некоторым оце-
ниваемым параметрам. Например, 
по критерию «Общественно-дело-
вая инфраструктура и прилегаю-
щие пространства» Пермь набра-
ла в этом году 22 балла, в то время 
как в прошлом — всего 16. Незна-
чительное улучшение отмечается и 
по категории «Жилье и прилегаю-
щие пространства». Здесь Пермь на-
брала 29 баллов против 26 в прош-
лом году. Улично-дорожную сеть 
эксперты оценили в 33 балла про-
тив 32 в 2019 году, а параметр «об-
щегородское пространство» набрал 
31 балл, тогда как в 2019-м — 29. По 
критерию «Озеленение пространст-
ва» отмечается незначительное сни-
жение — с 37 до 36 баллов. По тако-
му параметру, как «Социально-досу-
говая инфраструктура и прилегаю-
щие пространства», ситуация не из-
менилась — здесь у Перми, как и в 
прошлом году, 28 баллов. Стоит от-
метить, что по трем из шести кате-
горий город набрал более полови-
ны возможных баллов. А в 2018 го-
ду, например, ни по одному из па-
раметров у Перми не было таких ре-
зультатов.

Список лидеров по индексу каче-
ства городской среды остался неиз-
менным. На первом месте Москва 
(288 баллов), следом за ней Санкт-
Петербург (249 баллов), Казань (204), 
Нижний Новгород (201), Ростов-на-
Дону (200), Екатеринбург (194), Уфа 
(189), Красноярск (181).

Рейтинг «Индекс качества город-
ской среды» впервые был представ-
лен общественности в конце 2019 
года. Над ним в рамках нацпроек-
та «Жилье и городская среда» рабо-
тают Минстрой РФ, «ДОМ.РФ» и КБ 
«Стрелка». Методика призвана улуч-
шить комфортность городской сре-
ды, повысить индекс ее качества на 
30% и сократить количество городов 
с неблагоприятной средой в два ра-
за. Разработка индекса необходима 
также, чтобы определить размер суб-
сидии из федеральной казны регио-
нальным бюджетам — на поддержку 
программ формирования современ-
ной городской среды.

Авторы индекса разделили 1115 
городов России на группы, исходя из 
их размера и климатических усло-
вий. Города в каждой группе оцени-
вали по 36 индикаторам, сгруппиро-
ванным по шести типам городских 
пространств (жилье, общественно-
деловая инфраструктура, социаль-

но-досуговая инфраструктура, озеле-
нение территорий, уличная инфра-
структура, общегородское простран-
ство), и начисляли соответствующие 
баллы. В городах, набравших более 
180 баллов, городская среда считает-
ся благоприятной.

В департаменте планирования и 
мониторинга администрации Пер-
ми отмечают укрепление позиции 
города в рейтинге городов-милли-
онников. В мэрии считают, что рей-
тинг важен, поскольку пока это 
единственный интегральный пока-
затель сравнения городов в широ-
ком спектре параметров. «Результа-
ты индекса позволяют проанализи-
ровать имеющиеся проблемы му-
ниципального образования, опре-
делить направления развития, раз-
работать алгоритм дальнейших дей-
ствий, направленных на улучшение 
качества городской среды и созда-
ние комфортных условий для про-
живания населения»,— пояснили в 
администрации.

Как сообщили в мэрии, стабиль-
ный результат обеспечило то, что 
Пермь активно участвует в реали-
зации нацпроектов и других про-

грамм по улучшению уровня жизни 
горожан. В 2021 году город участву-
ет в четырех нацпроектах: «Безопа-
сные и качественные автомобиль-
ные дороги», «Демография», «Жи-
лье и городская среда», а также «Об-
разование». На реализацию нацио-
нальных проектов из федерального 
и краевого бюджетов Пермь получит 
около 2 млрд руб. В администрации 
отметили, что подробная информа-
ция по баллам в разрезе показате-
лей пока не представлена, поэтому 
сложно проанализировать количест-
во набранных баллов. Однако в мэ-
рии предположили, что в сфере «об-
щественно-деловой инфраструкту-
ры» изменения в баллах, вероятно, 
связаны с увеличением показателей 
по освещенности улиц, увеличени-
ем площади города, убираемой ме-
ханизированным способом, ремон-
том фасадов МКД и зданий.

«Комфортная городская сре-
да — это безопасные дороги, удоб-
ный транспорт, наличие мест отды-
ха. Город работает в каждом направ-
лении, но все равно есть проблемы, 
которые необходимо решать. Бюд-
жет развития Перми ежегодно рас-

тет. Например, на благоустройство 
города в 2021–2023 годах направим 
21 млрд руб. Планируем завершить 
крупные стройки, которые изме-
нят облик города. В этом году завер-
шится последний этап капитально-
го ремонта набережной Камы. Еще 
одна точка притяжения — город-
ская эспланада. Ее комплексное бла-
гоустройство ведется в рамках нац-
проекта „Жилье и городская среда“ 
и приурочено к грядущему юбилею 
города. После реконструкции город-
ская эспланада будет приведена к 
единому стилю. При этом развитие 
социальной и коммунальной инфра-
структуры, строительство дорог, со-
здание парков и скверов, экологиче-
ское развитие — все это в равной ме-
ре должно относиться ко всем райо-
нам города. Это моя принципиаль-
ная позиция»,— заявил глава Перми 
Алексей Демкин.

Администрация планирует про-
должить работу над ключевыми про-
ектами. Разработана концепция бла-
гоустройства общественных про-
странств, в том числе в рамках про-
екта «Пермь-300». В 2021 году город 
продолжит участвовать в нацпроек-
те «Безопасные и качественные до-
роги», начнутся и новые реконструк-
ции. В мэрии уточнили, что план на 
2021 год будет сформирован после 
получения результатов в разрезе по-
казателей. Планируется обменяться 
опытом с другими городами и опре-
делить направления, которые необ-
ходимо усилить.

Руководитель проектов архитек-
турного бюро «MLA+» Андрей Голо-
вин к рейтингу относится скептиче-
ски. «Основная проблема этого рей-
тинга в том, что нет четких крите-
риев оценки. Непонятно, как про-
водится анализ. Для того чтобы этот 
рейтинг был показательным, дол-
жен быть перечень объектов, чтобы 
каждый мог ознакомиться и крити-
чески оценить результат»,— отмеча-
ет специалист. По его словам, суще-
ственно в сфере «общественно-дело-
вая среда» за 2020 год ничего не по-
менялось. Никаких крупных объек-
тов в строй введено не было. Поэто-
му сложно сказать, почему эксперты 
добавили городу баллы по этому па-
раметру.

Правозащитник Денис Галицкий 
также считает рейтинг поверхност-
ным. По его мнению, к нему нуж-
но относиться спокойно. «Пермь 
ни среди лидеров, ни среди отста-
ющих, а плюс-минус 10–20 баллов 
— это погрешности. Для того чтобы 
оценивать реальную ситуацию, не-
обходимо проделать большую, каче-
ственную работу. Вряд ли составите-
ли рейтинга ее реально делали»,— 
отмечает он. Правозащитник заме-
тил также, что, например, по пара-
метру «озеленение пространства» 
снижение показателей действитель-
но есть, но гораздо больше, чем на 
один балл. «Невооруженным взгля-
дом видно, что озеленение в городе 
точно уменьшается. Реконструкция 
парков и скверов ведет к уменьше-
нию зеленых насаждений»,— под-
черкнул Денис Галицкий.

Руководитель АНО «Центр под-
держки и развития урбанистики 
„Городская среда“» Михаил Борисов 
отметил, что у него двоякое отно-
шение к этому рейтингу. По его сло-
вам, составители рейтинга берут 
информацию из открытых источни-
ков, и такой подход не всегда объ-
ективен. «Необходимо ввести защи-
ту индекса с мест. Более качествен-
но подходить к проверке показате-
лей»,— говорит господин Борисов. 
В то же время он отметил позитив-
ную тенденцию — сохранение Пер-
ми в десятке крупнейших городов 
по качеству городской среды и по-
ложительную динамику в оценке 
основных параметров. Михаил Бо-
рисов считает, что этому способст-
вует активное участие города в на-
циональных проектах и высокие 
показатели по их исполнению, что 
не могут не отметить на федераль-
ном уровне. По мнению господина 
Борисова, рейтинг, хотя и нуждает-
ся в доработке, является довольно 
хорошим инструментом для ана-
лиза работы над городской средой. 
«Рейтинг помогает увидеть наши 
слабые стороны, устранять наруше-
ния и в целом делать город комфор-
тнее. Мы смотрим на наших кон-
курентов и обмениваемся опытом 
благоустройства»,— подытожил эк-
сперт.

Ирина Суханова

Минстрой РФ оценивает Пермь 
как условно комфортный город 
по качеству городской среды 

— благоустройство —
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– в 2018–2019 годах «тепло
энерго» провело аукционы по 
выбору организаций для оказа
ния услуг по транспортированию 
тко. Сейчас новых аукционов 
не проводится, а к уже сущест
вующим госконтрактам заклю
чаются допсоглашения. как эти 
взаимоотношения регулируются 
законодательно? насколько та
кая система обеспечивает баланс 
интересов оператора и возчиков?

– Все, что касается области обра-
щения с отходами, имеет обширную 
законодательную базу. Это феде-
ральные законы №89 «Об отходах 
производства и потребления», №7 
«Об охране окружающей среды», 
а также ряд подзаконных актов, 
которыми утверждаются правила 
проведения торгов по выбору опе-
ратора для транспортировки ТКО, и, 
конечно, федеральный закон №44 
«О контрактной системе». Кроме 
этого, так как сейчас эта отрасль 
приравнивается к естественной мо-
нополии, в полной мере действует 
и антимонопольное законодатель-
ство. В то же время законодатель-
ство по обращению с отходами 
позволяет применять 44-ФЗ не в 
полной степени. Так, из-под дейст-
вия этого закона при проведении 
закупок исключаются следующие 
положения: изменение и расторже-
ние контракта, осуществление мо-
ниторинга закупок и аудита в сфере 
закупок, кон троль в сфере закупок, 
что позволяет не проводить новый 
аукцион, а предложить подрядчику 

подписать дополнительное согла-
шение. Практика заключения доп-
соглашений широко применяется 
не только в Прикамье, но и в других 
субъектах, надзорные органы в этом 
никаких нарушений не усматривают.

– то есть региональный опе
ратор может диктовать исполни
телям гос контрактов свои усло
вия, и они фактически ничем не 
защищены?

– Я бы так не сказал. Думаю, что 
рег оператор и бизнес находятся 
во взаимной зависимости друг от 
друга. В незащищенном состоянии 
исполнители могут оказаться лишь 
в условиях высококонкурентного 
рынка, когда место уходящих игро-
ков тут же занимают новые. Анало-
гичная ситуация может возникнуть 
и при небольшой конкуренции, но 
лишь только в том случае, если у 
оператора есть техническая воз-

можность выполнить работу возчи-
ка самостоятельно. Но в Прикамье 
мы такой ситуации пока не наблю-
даем. Таким образом, если кого-
то из возчиков не устроят условия 
допсоглашения и контракт не будет 
продлен, то у оператора возникают 
очень большие риски с оказанием 
услуги по обращению с ТКО на кон-
кретной территории, в том числе и 
политические. Как вы понимаете, 
если завтра в какой-то территории 
будут мусорные завалы – это ударит 
по всей вертикали власти.

– одним из основных направ
лений в реформе обращения с 
тко в регионе является строи
тельство четырех крупных эко
технопарков, в которых должна 
производиться сортировка, пе
реработка и утилизация отходов. 
как вы относитесь к такой идее? 
нет ли опасений, что эти проекты 
вообще не будут реализованы?

– Я уверен, что экотехнопарки 
будут построены. Еще несколько 
лет назад каждый такой проект был 
уникальным, но теперь эта отрасль 
в Российской Федерации активно 
развивается. Это привело к появле-
нию готовых проектных решений и 
снижению стоимости строительства 
таких объектов, сегодня в стране 
их уже десятки. Поэтому проблемы 
могут возникнуть лишь в случае вы-
бора «неправильного» подрядчика 
или проектировщика, как это было, 
например, с зоопарком. Но я над-
еюсь, что этот опыт властями учтен 
и ошибки не повторятся.

Как мне видится, проблема здесь 
в другом. Дело в том, что экотехно-
парки будут расположены рядом с 
густонаселенными территориями. С 
одной стороны – это благо, так как 
основной объем ТКО формируется в 
той же Перми и других крупных го-
родах. Но с другой стороны, может 
возникнуть инвестиционный пере-
кос, когда все ресурсы будут вло-
жены только в данные проекты. В 
итоге не у дел может оказаться биз-
нес, который работает в отдаленных 
территориях и планирует развивать 
там станции по перегрузке и сор-
тировке коммунальных отходов и 
объекты под их размещение. Есть 
риск, что эти участники рынка могут 
лишиться тарифной составляющей 
и остаться на голодном пайке. Поэ-
тому считаю, что наряду с экотехно-
парками необходимо четко показы-
вать, как в удаленных территориях 

будут решаться вопросы обращения 
с ТКО.

– на первом этапе формиро
вания инфраструктуры по обра
щению с тко основные затраты 
понесли организации, которые 
занимаются их транспортиров
кой. есть ли какието программы 
их поддержки со стороны госу
дарства, например – касающие
ся обновления автопарка? нуж
ны ли они вообще? как вообще 
власти помогают отрасли?

– Об инвестиционных програм-
мах по поддержке покупателей 
специальной автотехники, которые 
заложены в единый коммунальный 
тариф, в нашей стране на данный 
момент я не слышал. Когда в 2019 
году в стране была официально за-
пущена реформа по обращению с 
ТКО, то к ней оказались не готовы 
ни производители транспорта, ни 

изготовители специального на-
весного оборудования для него. 
В результате взрывного спроса на 
рынке возник большой дефицит 
специализированной автотехники. 
Возчики были готовы приобретать 
ее без всяких льгот и скидок, но 
нужного количество машин просто 
не было. Доходило до того, что 
места в очередь на покупку мусо-
ровозов продавались за деньги. 
Но постепенно нам все же удалось 
обновить свой автопарк. Теперь мы 
имеем на территории работы в рам-
ках нашего лота более 85% совре-
менной техники. Думаю, это один 
из лучших показателей в Пермском 
крае. Сейчас спрос на специальный 
автотранспорт поутих, и следующая 
волна обновления начнется лет че-
рез пять. Тогда подобная программа 
и может и появиться, что было бы 
очень неплохо.

На данный момент усилия вла-
стей в этой сфере обращения с отхо-
дами сосредоточены на поддержке 
региональных операторов ТКО. Так, 
из федерального бюджета выде-
ляются субсидии на приобретение 
контейнеров для раздельного сбо-
ра отходов. На эти цели в прошлом 
году был зарезервирован 1 млрд 
рублей, но, увы, он не был потрачен. 
Сейчас уже эта сумма увеличивает-
ся до 4 млрд рублей. Многим опера-
торам программы обновления кон-
тейнерного парка оказались не под 
силу, поэтому поддержка государ-
ства для них весьма необходима.

Дмитрий Клещев: «Региональный оператор  
и бизнес находятся во взаимной зависимости»

Директор по развитию ООО «Горнозаводский комбинат благоустройства» –  о ситуации на рынке обращения с ТКО
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Город попал в сети
Масштабные планы по раз-
витию краевой столицы 
на ближайшие годы мо-
гут оказаться под вопро-
сом из-за состояния ком-
мунальной инфраструкту-
ры Перми. Строительство 
новых коммунальных се-
тей, несмотря на реализа-
цию профильных муници-
пальных программ, замет-
но отстает от растущей го-
родской застройки. Решить 
проблему может синхрони-
зация усилий ресурсоснаб-
жающих организаций, де-
велоперов и властей разно-
го уровня.

Пермские застройщики отмеча-
ют, что из-за изношенных комму-
нальных сетей города и проблем с 
подключением к ним увеличивают-
ся сроки строительства домов и рас-
тет конечная стоимость жилья. Осо-
бо влияют на это проблемы, связан-
ные с недостатком мощностей си-
стемы водоснабжения и водоотведе-
ния. В администрации города отчи-
тываются о реализации программ 
по развитию коммунальной инфра-
структуры и говорят, что девелопе-
ры предпочитают комплексному ос-
воению участков точечную застрой-
ку из-за низкой стоимости техприсо-
единения.

К развитию готов
За последние пару лет власти 

Перми анонсировали несколько 
крупных городских проектов по 
застройке и реновации террито-
рий. В краевом центре активно воз-
водят не только жилье, но и соци-
альные, инфраструктурные объек-
ты. К 300-летию Перми благоустро-
ят набережную, эспланаду, Ком-
сомольский проспект, отремонти-
руют и построят около 30 парков 
и скверов в районах города, обно-
вят парк «Балатово» и другие объек-
ты. Пермские власти делают ставку 
и на повышение объемов жилищ-
ного строительства. По сведени-
ям департамента градостроитель-
ства и архитектуры, по нацпроек-
ту «Жилье и городская среда» в Пер-
ми к концу 2030 года надо постро-
ить более 6 млн кв. м жилья. С 638,7 
тыс. кв.  м жилья в 2021 году объе-
мы строительства краевой столицы 
к концу 2030 года должны вырасти  
до 1 млн кв. м.

Город намеревается отдать под 
жилую застройку 37 участков пло-
щадью 19 га, по ним надо еще прове-
сти проектные работы. Анонсирова-
но возведение 796 тыс. кв. м жилья 
на территории рынка «Гача», Рязан-
ского пром узла, района ДКЖ и заво-
да им.  Дзержинского. В ближайшей 
перспективе возьмутся и за комплек-
сное развитие территорий.

Пока же в Перми идет расселе-
ние аварийных домов. По данным 
управления жилищных отношений, 

в городе признаны аварийными 812 
многоквартирных домов площадью 
495,8 тыс. кв. м. Только до 2025 года в 
Перми расселят 630 домов площадью 
265 тыс. кв. м.

Коммунальный рай
По сведениям департамента ЖКХ, 

в Перми до 2022 года действует му-
ниципальная программа комплек-
сного развития систем коммуналь-
ной инфраструктуры, утвержден-
ная в 2019 году. По планам, в 2022 
году в краевой столице перспектив-
ная обеспеченность населения элек-
троснабжением должна составить 
100%, газоснабжением — 87,5%, те-
плоснабжением — 88,7%, холодным 
водоснабжением — 93,6%, водоотве-
дением — 92,7%. Бюджет программы 
— 24,04 млрд руб., в основном это 
средства инвестпрограмм комму-
нальных организаций (каких имен-
но, в мэрии не уточнили), которые 
формируются за счет платы за тех-
присоединение, тарифов от реали-
зации услуг. Мероприятия, не обес-
печенные финансированием, про-
ведут за счет бюджета. Итоги реали-
зации программы подведут к июню 
2021 года.

В городе действует программа по 
«Развитию системы жилищно-ком-
мунального хозяйства в городе Пер-
ми». Согласно ей в муниципальные 
объекты водоснабжения и водоотве-
дения в 2021–2023 годах запланиро-
ваны капитальные вложения в раз-
мере 1,3 млрд руб. В объекты газо-
снабжения инвестируют 136,9 млн 
руб. Конкретные виды работ и целе-

вые показатели этой программы в 
мэрии не уточнили.

По словам технического директо-
ра «Новогор-Прикамье» Алексея По-
литова, в 2021 году компания вло-
жит в систему водоснабжения и во-
доотведения более 942,5 млн руб., в 
2022 году — более 971,7 млн руб. Бу-
дет проведена модернизация и ре-
конструкция ключевых насосных 
станций по перекачке воды и стоков, 
главного разгрузочного коллектора 
и других объектов, транспортирую-
щих ресурсы.

В «Т Плюс» сообщили, что в рам-
ках соглашения, заключенного с кра-
евыми властями на срок до 2035 го-
да, компания инвестирует в тепло-
вой комплекс Перми 28 млрд руб. За-
планирована реконструкция более 
160 км теплосетей в районах Перми, 
а также модернизация 300 централь-
ных тепловых пунктов. Такие меры 
повысят надежность теплоснабже-
ния микрорайонов Парковый, Бала-
тово, Закамск, Рабочий поселок, Кро-
халева, Гайва и других, пояснили  
в «Т Плюс».

По сведениям «Газпром газо-
распределение Пермь», развитие га-
зовой инфраструктуры города осу-
ществляется по региональной про-
грамме газификации ЖКХ, промыш-
ленных и иных организаций Прика-
мья. В этом году компания будет пе-
рекладывать газопроводы среднего 
и низкого давления по улицам По-
пова, Советской, Монастырской, а 
также осуществит вынос газопрово-
да среднего давления через Восточ-
ный обход в районе Чусовского мо-
ста. В 2022–2023 годах «Газпром газо-
распределение Пермь» построит га-
зопровод среднего давления по ули-
цам Ушакова, Калинина, Сокольской 
от ул. Каляева до ул. Сокольской, 9.

Проблема выросла из сети
Несмотря на ведущуюся модерни-

зацию сетей, застройщики по-преж-
нему сталкиваются с трудностями 
при освоении территорий. Опро-
шенные девелоперы называют эти 
проблемы «исторически сложивши-
мися». Проблема в том, что строи-
тельство домов идет более быстры-
ми темпами, чем обновление сете-
вого комплекса. Эту проблему осоз-
нают все участники процесса, и пы-
таются решать ее посильными мето-
дами. Гендиректор «Орсо групп» Ми-
хаил Бесфамильный пояснил, что те-
перь до покупки участка застройщи-
ки могут получить у ресурсоснабжа-
ющих организаций сведения о при-
мерной стоимости подключения 
объектов на интересующей площад-
ке. Это позволяет заранее выяснить 
затраты на подключение. По словам 
господина Бесфамильного, сроки 
подключения могут занимать около 
полутора лет.

Директор по развитию группы 
«Мегаполис» Михаил Крепак расска-
зал, что подключение дома к сетям 
идет параллельно строительному 
процессу.

Директор ООО «СЗ „ЖБК-Инвест“» 
(ГК «Краснокамский ЖБК») Виктор 
Чирков отметил, что в центральных 
районах Перми ситуацию с подклю-
чением строящихся объектов к ком-
мунальной инфраструктуре «можно 
назвать приемлемой». «Но возника-
ют сложности из-за несоблюдения 
сроков договоров технологического 
присоединения со стороны комму-
нальных служб. Такие задержки за-
пускают цепную реакцию, которая 
приводит к удлинению сроков стро-
ительства и ввода объекта в эксплу-
атацию»,— пояснил Виктор Чирков. 
Одна из самых острых проблем, по 

мнению девелопера, изношенность 
коммуникаций по всему городу и ча-
стые аварии на трубопроводе. Если 
в районе строительства объекта нет 
свободных мощностей, то создание 
дополнительных зачастую происхо-
дит за счет застройщика. Это сказы-
вается на общей смете объекта и от-
ражается на стоимости квадратного 
метра для потребителя.

Девелоперы сходятся во мнении, 
что основные проблемы с подключе-
нием связаны с системой водоснаб-
жения и водоотведения. По словам 
Михаила Крепака, реновация сетей 
водоснабжения и водоотведения в 
районе застраиваемых участков мо-
жет обходиться девелоперу в суммы 
от 10 до 100 млн руб. и больше, в за-
висимости от участка и района. «Чем 
больше развит район, чем больше 
там новостроек, тем более „свежие“ 
там сети и тем проще подключать 
новые объекты. А если район давно 
не застраивался, в этой территории 
больше проблем с сетями»,— расска-
зал господин Крепак.

Глава «Орсо групп» отметил, что 
большое количество городских тер-
риторий нельзя застраивать без ка-
питальных вложений в сети. Напри-
мер, новые объекты в Мотовилихин-
ском районе невозможно подклю-
чить к сетям, пока на бульваре Га-
гарина не проложат новые участки 
канализационного коллектора. Се-
тями водоснабжения и водоотведе-
ния на условиях концессии управ-
ляет «Новогор-Прикамье», но сум-
ма инвестиций со стороны комму-
нального оператора ограничена со-
глашением с мэрией. «Городские 
власти должны подключаться к это-
му вопросу, если хотят развивать ту 
или иную территорию»,— добавил 
господин Бесфамильный. Как ранее 
сообщали в мэрии, строительство 
пускового комплекса главного раз-
грузочного коллектора на бульваре 
Гагарина запланировано програм-
мами и планами мэрии, рассчитан-
ными на срок до 2022-го и 2028-го го-
дов.

Михаил Бесфамильный счита-
ет также, что пермским властям на-
до создать правила подключения к 
ливневой канализации, а также вы-
брать организацию, которая будет 
управлять этим имуществом. Созда-
ние специального регламента и упо-
рядочивание этой сферы позволит 
улучшить городскую среду.

Нужна стратегия
В ресурсоснабжающих организа-

циях города и в мэрии признают про-
блемы с подключением домов к се-
тям. В муниципалитете и компаниях 
знают о сложностях и стараются ра-
зобраться с ними. В филиале «Россе-
ти Урал» — «Пермэнерго» рассказа-
ли, что проблемы при подключении 
новостроек к электроснабжению мо-
гут быть связаны и с прохождением 
сетей по землям частных лиц или 
ТСЖ. «Этот процесс регламентиро-
ван, но частные землепользователи 
или ТСЖ имеют право и предъявля-

ют свои требования по прохожде-
нию линий электропередачи»,— за-
метил начальник управления техно-
логического присоединения и пер-
спективного развития филиала «Рос-
сети Урал» — «Пермэнерго» Артем 
Александров. Согласование прохо-
ждения линий или оформление для 
этого сервитута затягивается порой 
на срок более четырех месяцев.

В администрации города сообщи-
ли, что сетевики формируют свои 
инвестпрограммы на срок не ме-
нее трех лет и учитывают все заявле-
ния застройщиков о техприсоедине-
нии. Однако это не позволяет коор-
динировать сроки внесения платы 
за техприсоединение от нескольких 
компаний, осваивающих смежные 
участки. Из-за этого операторы не мо-
гут обеспечить подключение в соот-
ветствии со сроками строительства.

В «Новогор-Прикамье» считают, 
что документы, определяющие раз-
витие города, должны корректиро-
ваться с учетом требований рынка 
и социнфраструктуры Перми. С уче-
том этих изменений в инвестпрог-
рамму «Новогора» будут включать ме-
роприятия по развитию определен-
ных участков системы водоснабже-
ния и водоотведения. В организации 
подчеркнули, что «Новогор» уже ввел 
механизм, позволяющий застройщи-
кам заранее получать информацию о 
дефиците мощностей для подключе-
ния новых объектов к сетям. Застрой-
щики, взаимодействующие с «Ново-
гором», учитывают эту информацию 
при покупке участков. «В компании 
надеются, что после перераспределе-
ния функций между краевой и город-
ской администрацией действия вла-
стей, ресурсников и застройщиков 
удастся синхронизировать и меха-
низм взаимодействия всех участни-
ков процесса станет более эффектив-
ным»,— добавили в «Новогор-Прика-
мье».

Председатель комитета Перм-
ской городской думы по инвестици-
ям и управлению муниципальны-
ми ресурсами Сергей Богуславский 
рассказал, что программа комплек-
сного развития систем коммуналь-
ной инфраструктуры (ПКР) на сегод-
ня выполнена примерно на 10%, свя-
зано это с несинхронными дейст-
виями мэрии, застройщиков и сете-
вых организаций. Требует обновле-
ния и генплан Перми, предписыва-
ющий стратегическое развитие тех 
или иных территорий. От застрой-
ки некоторых площадок власти уже 
отказались, но в городских инвест-
программах и в ПКР эти мероприя-
тия еще значатся, хоть и не выпол-
няются. «Сейчас главное — актуа-
лизировать генплан, понять, где в 
Перми перспективные точки для за-
стройки. После этого надо актуали-
зировать программу развития ком-
мунальной инфраструктуры, чтобы 
синхронизировать отраслевые ин-
вестпрограммы сетевых организа-
ций и города»,— считает Сергей Бо-
гуславский.

Евгения Ахмедова

В Перми строительство домов идет 
более быстрыми темпами, чем 
обновление сетевого комплекса
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прежнее название –  
больше возможностей

В паспорт национального проекта «Безопасные качественные до-
роги» внесены серьезные изменения. Проекту вернули первона-
чальное название, а также расширили перечень подпрограмм. Это 
позволит не только существенно улучшить качество автомобильных 
дорог в Прикамье и безопасность дорожного движения, но и поло-
жительно скажется на сопутствующей инфраструктуре. На програм-
му в этом году выделено 2,4 млрд рублей. На эти средства будет 
отремонтировано более 100 км дорожного плотна.

Проект «Безопасные качественные 
дороги», стартовавший в 2017 году по-
сле поручения президента России Вла-
димира Путина, ставит целью приведе-
ние доли дорожной сети в крупнейших 
городских агломерациях, соответству-
ющей нормативным требованиям, на 
уровне не менее 85% к 2024 году. Се-
годня этот показатель в Пермском крае 
составляет почти 71%. Еще одним важ-
ным критерием является безопасность 
дорожного движения. Целью програм-
мы является снижение смертности в 
результате дорожно-транспортных 
происшествий до уровня, не превыша-
ющего 9 человек на 100 тыс. населения.

За четыре года реализации проек-
та в Пермской городской агломерации 
было приведено в нормативное состо-
яние более 270 дорожных объектов. 
Протяженность нового асфальта со-
ставила свыше 500 км. Это дороги не 
только Перми, но еще трех муниципа-
литетов: в Пермском районе, Красно-
камском, Добрянском округах. Проект 
позволяет также ремонтировать ре-
гиональные трассы, которые сегодня 
являются главными дорожными арте-
риями Пермского края и обеспечивают 
доступность территорий.

Как рассказал на заседании проек-
тного комитета по реализации нацио-
нального проекта «Безопасные каче-
ственные дороги» министр транспорта 

Пермского края Андрей Алякринский, 
в этом году в паспорт проекта внесе-
ны серьезные изменения. Так, проекту 
вернули его первоначальное название 
«Безопасные качественные дороги» 
и по указу президента продлили его 
реализацию до 2030 года. «Это заме-
чательная новость для нас, поскольку 
проект позволяет приводить в порядок 
дороги агломерации», – подчеркнул 
господин Алякринский. До этого года 
работа велась по четырем основным 
направлениям: «Общесистемные меры 
развития дорожного хозяйства», «До-
рожная сеть», «Безопасность дорож-
ного движения» и «Автомобильные 
дороги Минобороны России». В новой 
редакции паспорта количество под-
программ выросло с четырех до шести.

С 2021 года стартовала реализация 
новых федеральных проектов «Раз-
витие федеральной магистральной 
сети» и «Модернизация пассажирско-
го транспорта в городских агломера-
циях». Так, в рамках проекта «Модер-
низация пассажирского транспорта в 
городских агломерациях» Пермский 
край стал первым регионом, получив-
шим новый транспорт. 79 новых ав-
тобусов были приобретены перевоз-
чиками по программе лизинга и уже 
курсируют по пермским маршрутам. 
«Губернатор Пермского края Дмитрий 
Николаевич Махонин поставил задачу 

обновить транспорт краевой столицы к 
ее юбилею в 2023 году. И националь-
ный проект нам помогает эту задачу 
решить. В текущем году мы снова бу-
дем заявляться на обновление под-
вижного состава, в том числе по трам-
ваям», – отметил министр транспорта 
Пермского края.

Еще одно новое направление нац-
проекта – проект «Развитие федераль-
ной магистральной сети». До 2024 года 
планируется осуществить строительст-
во и реконструкцию участков автодорог 
федерального значения. В нашем реги-
оне этой задачей будет заниматься ФКУ 
Упрдор «Прикамье».

В рамках федерального проекта 
«Региональная и местная дорожная 
сеть» (ранее носил название «Дорож-
ная сеть») со следующего года у реги-
онов появится возможность реконстру-
ировать аварийные и предаварийные 
мосты, а с 2023 года – строить путе-
проводы на региональных и местных 
дорогах. Как рассказал господин Аля-
кринский, сегодня в региональной соб-
ственности насчитывается более 300 
мостов. «Из них до десятка – в пред-
аварийном состоянии и требуют ремон-
та. Нацпроект позволит привести их в 
нормативное состояние», – отметил он.

Министр транспорта края рассказал 
и о планах на 2021 год. В этом году в 
рамках нацпроекта будет отремонти-
ровано еще 52 объекта дорожной сети 
(включая объекты экономии). Это свы-
ше 100 км дорог и светофоры. Среди 
знаковых объектов 2021 года – ремонт 
шоссе Космонавтов, заключительный 
этап дороги Новые Ляды – Троица, а 
также ремонт улиц Монастырской и Со-
ветской в Перми. Будет также заверше-
на реконструкция улицы Героев Хасана.

Финансирование проекта в 2021 году 
составит 2,4 млрд рублей. Из них 1 млрд 
рублей выделено из федерального бюд-
жета, остальное – краевые и муници-
пальные средства. В настоящее время 
по всем основным объектам уже за-
ключены соответствующие контракты с 
подрядными организациями. Экономия 
составила 331 млн рублей. На сэконом-
ленные средства будет законтрактован 
еще ряд объектов. Более того, мини-
стерство транспорта уже контрактует ра-
боты, запланированные на следующий 
год. Политика заключения контрактов 
заранее позволяет более эффективно 
проводить ремонтную кампанию и сда-
вать объекты досрочно.

тепло плюс надежность
В Перми близится к завершению отопительный сезон 2020/2021 
года. Основные поставщики тепла – Пермский филиал ПАО «Т Плюс» 
и Пермская сетевая компания – готовятся выполнить проверку те-
плосетей максимальными температурами до прекращения подачи 
тепла. Это позволит повысить качество теплоснабжения, в частно-
сти – социальных объектов. В регионе сформирована долгосрочная 
стратегия по обновлению теплосетевой инфраструктуры, и испыта-
ния являются частью этого процесса.

Статистика показывает, что се-
годня в Перми масштабная замена 
требуется примерно 70% кварталь-
ных сетей, на которых обнаружива-
ется большая часть повреждений в 
периоды пиковых нагрузок. Сейчас 
средний возраст трубопроводов уже 
превышает 25 лет, и им необходи-
ма срочная замена. На обновление 
теплосетевой инфраструктуры крае-
вой столицы направлено регулятор-
ное соглашение между администра-
цией Пермского края и Пермским 
филиалом «Т Плюс», в рамках кото-
рого до 2028 года в модернизацию 
теплосетей краевой столицы будет 
направлено 28,6 млрд рублей. Все-
го будет переложено 406 км (почти 
34%) теплосетей.

иСпытают температурой
Для проверки всех «тепловых ар-

терий» ПАО «Т Плюс» и ООО «Перм-
ская сетевая компания» в апреле 
2021 года проведут испытания сетей 
Перми, Краснокамска и Березников 
при максимальных температурах те-
плоносителя. Такие виды работ вы-
полняются непосредственно перед 
окончанием отопительного сезона 
при устойчивой плюсовой температу-
ре воздуха. Это позволяет провести 
работы с минимальным дискомфор-
том для жителей. Испытания пройдут 
на пермских ТЭЦ-6, ТЭЦ-9, ТЭЦ-13, 
ТЭЦ-14, Закамской ТЭЦ-5 и на Берез-
никовской ТЭЦ-2, а также на котель-
ных. Время повышения температуры 
теплоносителя строго регламентиро-
вано, и ее повышение не повлияет на 
размер платежа за месяц для клиен-
тов компании из Пермского края. В 
результате масштабных испытаний 
будет проверена надежность всех 
элементов теплосетевых коммуника-
ций, например, компенсаторов всех 
видов. Если какие-то устройства по-
требуют проведения ремонтов, они 
будут выполнены летом.

оСторожно – теплоСеть!
Всего в краевой столице пред-

стоит проверить 1367 км тепло-
проводов, в Краснокамске – более 

127 км, в Березниках – 500 км на 
участках, по которым тепло подает-
ся в здания. О датах проведения ра-
бот в каждом районе жители будут 
предупреждаться дополнительно, в 
том числе через свои УК и ТСЖ. Для 

безопасности на время испытаний 
отопительные системы социальных 
объектов, детских и лечебных уч-
реждений будут отключены от те-
плоснабжения. В энергокомпании 
жителям напоминают о необходи-
мости соблюдать предельную осто-
рожность вблизи объектов теплосе-
тевой инфраструктуры: горожанам 
запрещено приближаться к местам 
парения. Автолюбителям нужно 
воздержаться от проезда через па-
рящие лужи, так как это чревато 
провалом грунта и автомобиля с во-
дителем и пассажирами.

аномальные холода
Отопительный сезон практиче-

ски завершен, и максимум нагрузок 
пройден без серьезных инцидентов. 
Все потребители снабжались те-
плом в штатном режиме. Тем вре-
менем зима 2020/2021 года выда-
лась крайне морозной. Например, в 
Перми в ночь на 23 февраля столбик 
термометра опустился до –33,1 гра-

дуса, что повторяет температурный 
рекорд 2017 года. А всего за де-
кабрь – февраль в краевой столице 
было зафиксировано 20 дней с тем-
пературой –25 градусов и ниже. В 
территориях региона неоднократно 
в январе и феврале температура до-
стигала отметки –35 градусов.

Аномальные холода оказали 
влияние на теплопотребление: что-
бы создать комфортную температуру 
в квартирах, потребовалось увели-
чить отпуск тепла в сеть. Соответст-
венно, изменялись цифры в платеж-
ных квитанциях.

приоритет – СоцСфере
Минувшей зимой одним из клю-

чевых направлений работы тепло-
энергетиков «Т Плюс» была реали-
зация комплекса мероприятий по 
обеспечению теплом социальных 
объектов. Специалисты оперативно 
выполняли работы на изношенных 
теплопроводах, от которых запита-
ны детские сады, школы и больни-
цы. Восстановление теплоснабже-
ния занимало считаные часы, и в 
большинстве случаев работа соци-
ально-культурных объектов велась 
без перерывов.

Актуальная информация о пла-
новых работах на тепловых сетях 
оперативно направляется управ-
домам – УК и ТСЖ, которые, в свою 
очередь, информируют жителей. 
Уточнить данные о ситуации с те-
плоснабжением домов можно и в 
Центральной диспетчерской служ-
бе Пермской сетевой компании по 
телефону (342) 243-72-99.

Автобусы едут по дороге технологий
Общественный транспорт 
Перми активно использует 
новые электронные инстру-
менты для оплаты проезда, 
при этом количество безби-
летников подсчитывается с 
помощью автоматической 
системы, в планах — отка-
заться от кондукторов в ав-
тобусах и трамваях. Участ-
ники рынка и эксперты счи-
тают некоторые цифровые 
нововведения на транспор-
те излишними и надеются 
на внедрение новых техно-
логий, например — регули-
рование транспортного по-
тока.

Транспортная реформа, которая 
идет в Перми с 2019 года, дала старт 
массовому внедрению цифровых 
сервисов в городском обществен-
ном транспорте. Активная цифрови-
зация началась с разработки единой 
системы оплаты проезда (ЕСОП), за-
менившей несколько разных си-
стем оплаты проезда банковскими 
картами.

Спустя несколько месяцев после 
внедрения ЕСОП в пермском тран-
спорте применяется дифференци-
рованный тариф: при оплате налич-
ными стоимость разовой поездки со-
ставляет 26 руб., при использовании 
карты — 24 руб.

Также была выпущена единая 
транспортная карта. Изначально она 
выполняла одну функцию — «элек-
тронного кошелька». С введением 
тарифного меню ее можно использо-
вать в качестве проездного, выбрав 
подходящий тариф: приобрести без-
лимит на сутки, месяц, квартал или 
год, либо оплатить определенное 
количество поездок, которые будут 
действительны в течение месяца.

В этом году к уже реализован-
ным цифровым проектам добави-
лись новые. Так, 9 апреля состоял-
ся пилотный запуск транспортной 
платежной системы «Тройка», ко-
торая избавляет от необходимости 
использования бумажных билетов, 
имеет удобную систему тарифика-
ции и свою программу лояльно-
сти. Как сообщили в краевом мин-
трансе, в настоящий момент карта-

ми «Тройка» можно расплачивать-
ся на двух межмуниципальных мар-
шрутах: №108 (Автовокзал — Аэро-
порт Большое Савино) и №206 (Ав-
товокзал Краснокамск — Автовок-
зал Пермь). Планируется, что тесто-
вый период системы продлится три 
месяца. После этого «Тройка» будет 
масштабирована на другие приго-
родные маршруты, а в перспективе 
— на муниципальные автобусные, 
трамвайные, а также пригородные 
железнодорожные маршруты. Дей-
ствующие в Перми транспортные 
карты также продолжат работать, 
позже будет проработан вопрос ин-
теграции систем.

Еще одним цифровым инстру-
ментом является автоматизирован-
ная система учета пассажиропото-
ка (АСУП). Она создана, чтобы выяв-
лять случаи безбилетного проезда и 
усиливать контроль на тех маршру-

тах, на которых такие нарушения 
фиксируются чаще всего. На конец 
прошлого года АСУП было оборудо-
вано 473 из 729 автобусов и 9 из 88 
трамваев. Планируется, что к маю те-
кущего года датчики учета пассажи-
ропотока появятся в 652 автобусах 
и 76  трамваях.

По новым условиям контрактов, 
заключенных между перевозчиками 
и мэрией Перми, все транспортные 
средства, работающие сегодня на го-
родских маршрутах, должны иметь 
«умное» оснащение: электронное та-
бло, видеонаблюдение, навигацион-
ный контроль, систему автоинфор-
мирования.

Мэрия Перми провела экспери-
мент по бескондукторной оплате 
проезда в городском транспорте. С 8 
февраля в течение двух месяцев кон-
дукторов не было на трех маршру-
тах городского общественного тран-
спорта (в автобусах маршрутов №4 
и 80, а также в трамваях маршрута 
№6). Оплачивать проезд нужно бы-
ло с помощью карт, прикладывая их 
к валидаторам, размещенным на по-

ручнях возле каждой двери и на цен-
тральной площадке, за наличный 
расчет билеты продавали водители. 
Эксперимент длился два месяца. За 
это время было перевезено около 
1,5 млн пассажиров. К концу экспе-
римента более 60% пассажиров ста-
ли использовать стационарные ва-
лидаторы, а количество безбилетни-
ков составило 17%. Теперь кондукто-
ры вновь работают на этих маршру-
тах. Сейчас ведется доработка ряда 
технических деталей такого спосо-
ба оплаты. В частности, необходимо 
устранить недочеты работы валида-
торов, перевести бесплатные пере-
садки в электронный вид и принять 
нормативный акт для расширения 
полномочий контролеров в части 
работы с безбилетниками. Как отме-
чают в администрации, после этого 
можно будет начинать постепенный 
переход на бескондукторную систе-
му на всем городском пассажирском 
транспорте.

Директор ООО «Автомиг» — один 
из крупнейших перевозчиков Пер-
ми Игорь Сасунов полагает, что 
оснащение пассажирских тран-
спортных средств цифровыми ин-
струментами, несмотря на ряд оши-
бок, в целом идет успешно. «Единая 
система оплаты проезда и безналич-
ный расчет — абсолютно адекват-
ное решение, в ногу со временем. 
Мы никуда от этого не денемся и по-
степенно вообще уйдем от налич-
ной оплаты. Эксперимент по бес-
кондукторной оплате проезда, по 
моему мнению, тоже прошел нор-
мально, зря городской департамент 
транспорта его остановил. Нужно 
было масштабировать его на другие 
маршруты и параллельно с этим го-
товить нормативную базу для учета, 
контроля и наказания безбилетных 
пассажиров»,— отмечает господин 
Сасунов.

При этом глава «Автомига» обра-
щает внимание, что цифровизация 
потребовала от перевозчиков серьез-
ных вложений. «К примеру, установ-
ка медиапанели в одном автобусе на-
шей компании обошлась около 200 
тыс. руб., а у нас в автопарке 205 авто-
бусов. АСУП — тоже дорогостоящая 
„игрушка“. Именно игрушка, став-
шая совсем ненужной в свете приня-
того закона, согласно которому нель-
зя высаживать детей, не оплативших 

проезд. Эта система рассчитана на со-
знательных пассажиров, которые за-
шли и оплатили проезд, а у нас мно-
гие начинают хитрить, и в итоге по-
лучается большой разрыв между 
фактически перевезенными пасса-
жирами и теми, кто заплатил»,— по-
ясняет перевозчик. «Но зато общест-
венный транспорт Перми на сегод-
няшний день второй в стране по но-
визне автобусов после Москвы»,— 
добавляет Игорь Сасунов.

Директор Института транспор-
тного планирования Михаил Яки-
мов отмечает, что, несмотря на схо-
жесть пермской транспортной ре-
формы с подобными реформами в 
Твери и Новокузнецке, в части вне-
дрения в транспорте цифровых тех-
нологий она имеет отличительную 
особенность. «Пермь является, по-
жалуй, единственным городом, 
где инструменты оплаты проезда 
и контроля работы подвижного со-
става вводились „снизу“. В 2014 го-
ду крупные объединения перевоз-
чиков (некоммерческие партнерст-
ва «Единый союз перевозчиков» и 
«Автолидер».— „Ъ-Прикамье“) са-
мостоятельно приняли решение 
принимать безналичную плату за 
проезд. Тогда по их инициативе бы-
ла выпущена карта „Один билет“, 
по которой какое-то время работала 
половина маршрутов города»,— на-
поминает эксперт.

Однако сейчас, по мнению госпо-
дина Якимова, от карт, которые рабо-
тают по типу электронного кошель-
ка, следует постепенно уходить. «Са-
мая лучшая система, на мой взгляд, 
в настоящий момент создана в Тве-
ри. Пассажир может оплатить про-
езд, сфотографировав QR-код, ко-
торый имеется при входе в каждое 
транспортное средство. Причем сто-
имость проезда будет зависеть от 
времени его поездки. Но Пермь вне-
дрила оплату банковскими картами, 
это уже большой прогресс. Все-таки 
пользование банковскими продукта-
ми — самый верный путь»,— считает 
глава Института транспортного пла-
нирования.

Гендиректор ООО «Прокарт» (раз-
работчик «Одного билета») Денис 
Гвоздев, как и Игорь Сасунов, счи-
тает, что не все проекты, которые се-
годня реализуются в Перми в рамках 
цифровизации транспорта, оправ-

данны. Помимо АСУП он называ-
ет и другие «излишества». «Неодно-
кратно говорилось о создании се-
тей Wi-Fi в транспорте, но при сегод-
няшней доступности интернета это 
уже не актуально. Электронные та-
бло с большой натяжкой можно от-
нести к цифровизации, так как в се-
годняшнем виде они не несут в се-
бе преимущества цифровизации в 
принципе. К сожалению, нередко у 
нас получается цифровизация ради 
цифровизации, без постановки кон-
кретных задач, планирования и по-
следующей оценки эффективности 
внедренных новшеств»,— говорит 
господин Гвоздев.

Наиболее перспективным на-
правлением цифровизации отрасли 
руководитель ООО «Прокарт» счита-
ет применение интеллектуальной 
системы для создания приоритета 
движения общественного транспор-
та. «В частности, с помощью этой си-
стемы можно управлять светофо-
рами — при приближении общест-
венного транспорта они смогут ме-
нять режим. Да, нередко бывает так, 
что это возможно только при рекон-
струкции самой инфраструктуры. 
Но с учетом масштабных планов 
края и города в транспортной сфере, 
думаю, это можно было бы сделать 
хотя бы частично, для начала ори-
ентируясь не на автобусы, а на трам-
ваи. Это востребованная история, ко-
торая может дать больший экономи-
ческий и социальный эффект»,— по-
лагает Денис Гвоздев.

Как рассказали в департаменте до-
рог и транспорта, в планах ведомст-
ва дальнейшее развитие цифрови-
зации в транспорте. Так, например, 
в части оплаты проезда — это разви-
тие мобильных приложений, кото-
рые позволят сделать процесс опла-
ты максимально удобным, исклю-
чить ситуации невозможности опла-
тить проезд из-за неисправностей 
валидатора или нахождения карты в 
стоп-листе. Необходима также циф-
ровизация процессов аналитики 
транспортных потоков и усиления 
контроля за транспортной безопа-
сностью, развитие систем машин-
ного обучения в части оперативной 
разработки и корректировки распи-
саний, информирования пассажи-
ров и так далее.

Екатерина Артемова

В пермском транспорте активно 
развиваются цифровые технологии
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городская среда

Власти и бизнес-структуры 
намерены реализовать в ре-
гионе передовые проекты по 
переработке отходов, в том 
числе и в альтернативное то-
пливо. Однако обновление 
нормативной базы, регули-
рующей обращение с твер-
дыми коммунальными отхо-
дами, изменило порядок вза-
имодействия в отрасли. Так, 
краевой оператор ТКО от-
ложил заключение долго-
срочных договоров с компа-
ниями-перевозчиками мусо-
ра из-за необходимости пе-
ресчета финансовой модели. 
При этом перевозчики опаса-
ются, что массовое внедре-
ние сортировки ТКО в Прика-
мье приведет к увеличению 
затрат на транспортировку. В 
министерстве ЖКХ края с та-
кой позицией не согласны, 
так как отсортированные 
ТКО нужно вывозить гораздо 
реже, а мусор станет ресур-
сом, за который бизнес будет 
конкурировать.

Разделительная линия
Для повышения процента пере-

рабатываемых отходов в Прикамье 
в рамках нацпроекта «Экология» ре-
ализуется программа по внедрению 
раздельного сбора мусора, которая 
подразумевает, прежде всего, сорти-
ровку первичных отходов населени-
ем. Сегодня в пилотном проекте уча-
ствуют 124 дома в Дзержинском рай-
оне Перми, во дворах которых уста-
новлены контейнеры для раздельно-
го сбора бумаги и картона. К 2024 го-
ду в раздельном сборе мусора долж-
но участвовать 68,4% населения ре-
гиона, а к 2030 году в нацпроекте ста-
вится задача обрабатывать 100% отхо-
дов, а не менее 15% направлять на пе-
реработку.

Стоит отметить, что, по данным 
статистических исследований, насе-
ление страны в целом положитель-
но относится к первичной сортиров-
ке мусора. По данным исследователь-
ского холдинга «Ромир», выведенным 
на основе опроса 1,5 тыс. респонден-
тов, 88% российских граждан безого-
ворочно или скорее поддерживают 
идею собирать отходы раздельно, 

только 12% опрошенных высказались 
против. Два года назад такую идею 
одобряли 73% россиян, а 27% отзыва-
лись о ней отрицательно. Но при этом 
52% опрошенных признаются, что не 
занимаются сортировкой мусора.

Проекты по сортировке ТКО в ре-
гионе начались еще до появления на-
ционального проекта и внесения со-
ответствующих изменений в зако-
нодательство, при этом расходы на 
сбор и транспортировку отходов биз-
нес-структуры несли самостоятель-
но. Так, еще в 2013 году ООО «Бумати-
ка», которое сейчас является одним из 
крупнейших участников рынка, ста-
ло устанавливать на территории Пер-
ми контейнеры для раздельного сбо-
ра мусора. Сейчас компания занима-
ется сбором и переработкой полиэ-
тиленовой тары, металлических ба-
нок, картона, в том числе и упаков-
ки тетрапак. Директор «Буматики» 
Сергей Чудинов говорит, что только 
установка контейнеров и предостав-
ление скидок вряд ли поможет при-
влечь основную часть населения к 
раздельному сбору отходов. «Необхо-
димо заниматься и разъяснительной 

работой,— рассказывает господин 
Чудинов.— Еще несколько лет назад 
мы заметили, что если для сортиров-
ки мусора используются обычные за-
крытые контейнеры, пусть даже раз-
ного цвета, то в них может оказаться 
все что угодно, так как люди просто не 
понимают, для чего они предназначе-
ны». Картонную упаковку компания 
перерабатывает в целлюлозное волок-
но, из которого производится стекло-
вата и поли алюминий, который ис-
пользуется для изготовления брусчат-
ки и черепицы. Полиэтиленовая тара 
перерабатывается в ПЭТ-гранулы, ко-
торые становятся сырьем для новых 
емкостей.

Еще одним перспективным на-
правлением использования ТКО 
считается частичная переработка во 
вторичное твердое топливо (refuse 
derived fuel/RDF). В Прикамье возмож-
ность использования RDF в производ-
ственном процессе рассматривает АО 
«Горнозаводскцемент». В частности, 
альтернативное топливо может ча-
стично заменить газ в процессе изго-
товления клинкера, одной из состав-
ляющих цемента. Руководитель про-
екта Айрат Фархшатов рассказывает, 
что пока проект предусматривает ис-
пользование в качестве топлива от-
ходных материалов лесной промыш-
ленности после их переработки. «Но 
если в Пермском крае будет произво-
диться RDF по доступной цене, то на-

шу производственную линию можно 
будет использовать и для этого вида 
топлива»,— отмечает господин Фар-
хшатов. По его словам, интерес к это-
му проявлял «Горнозаводский комби-
нат благоустройства». Компания на-
мерена построить в Горнозаводске му-
соросортировочную станцию и мощ-
ности по переработке твердых отхо-
дов в RDF. «Они предоставили образ-
цы RDF-топлива, которые нас вполне 
устроили, и если удастся наладить его 
производство, то предприятие смо-
жет использовать это топливо»,— по-
яснил Айрат Фархшатов.

По словам Дмитрия Клещева, ди-
ректора по развитию ООО «Горноза-
водский комбинат благоустройства», 
мусоросортировочную станцию пла-
нируют запустить в эксплуатацию в 
следующем году. «Что касается про-
изводства RDF-топлива, то для реали-
зации этого проекта необходимы не 
только финансовые и технические, 
но и организационные решения»,— 
пояснил он. По мнению специали-
ста, в RDF можно переработать лишь 
25–30% от общей массы коммуналь-
ных отходов. При этом для того, что-
бы проект был экономически целесо-
образным, нужно изготавливать от 50 
тыс. тонн топлива в год. Таким обра-
зом, в год предприятие должно пере-
рабатывать 150–300 тыс. тонн ТКО. 
«Это возможно только в том случае, 
если территориальная схема обраще-
ния с отходами будет изменена таким 
образом, что часть логистических по-
токов будет замкнута на данном про-
изводстве»,— считает Дмитрий Кле-
щев.

Условно-срочно
Необходимость раздельного на-

копления ТКО закрепляется и в ре-
гиональной программе в области об-
ращения с отходами на территории 
Пермского края на период 2018–2028 
годов. Планы по внедрению этой си-
стемы привели и к изменениям во 
взаимоотношениях между краевым 
оператором в этой сфере — ПКГУП 
«Теплоэнерго» со структурами, оказы-
вающими услуги по перевозке твер-
дых коммунальных отходов. Начиная 
с 2018 года, с ними заключались годо-
вые контракты, которые пролонги-
ровались каждый год. По данным «Го-
родской среды», с начала текущего го-
да допсоглашения заключаются в но-
вой редакции, согласно которой срок 

их действия составляет четыре меся-
ца. После его истечения ПКГУП пла-
нирует предложить подрядчикам за-
ключить новые договоры уже до кон-
ца года. Как говорят собеседники, в 
условиях изменений, связанных с 
внедрением раздельного сбора мусо-
ра, региональному оператору «необ-
ходимо просчитать новую финансо-
вую модель и уже потом переходить 
к долгосрочному сотрудничеству, ко-
торое предполагает заключение трех-
летних контрактов».

Напомним, в данный момент ор-
ганизационно территория Пермско-
го края разделена на 13 зон, в каждой 
из которых работает свой оператор. 
По оценкам участников рынка, рас-
ходы на оплату услуг так называемых 
перевозчиков ТКО составляют до 70% 
затрат регионального оператора. Так, 
по данным СПАРК, сумма контрактов 
с организациями-транспортировщи-
ками отходов, которые были заклю-
чены в 2018 году, превысила 4 млрд 
руб., а в 2019 году — 454,4 млн руб.

Основная задача перевозчиков — 
доставка ТКО до мест сортировки, пе-
реработки и захоронения. Сегодня в 
Пермском крае действует 16 точек раз-
мещения отходов, а также три мусоро-
сортировочные станции: в Лобано-
во, Кудымкаре и Краснокамске. Гото-
вится к вводу в эксплуатацию мусоро-
сортировочный комплекс при поли-
гоне ТКО в деревне Ключики, завер-
шается обустройство мусоросортиро-
вочной линии в Лысьве. Согласно тер-
риториальной схеме обращения с от-
ходами, к 2024 году в регионе долж-
ны быть построены четыре так назы-
ваемых экотехнопарка, где будут объ-
единены мощности по переработке и 
сортировке отходов. Так, МУП «Поли-
гон» построит экотехнопарк на терри-
тории нынешнего полигона рядом с 
деревней Софроны в Пермском райо-
не, в рамках концессии будут возведе-
ны экотехнопарки в Чайковском и Со-
ликамском городском округе. Сейчас 
«Теплоэнерго» занимается поиском 
инвесторов для реализации этих про-
ектов. Еще один объект в Лысьве, так-
же в рамках концессии с местной ад-
министрацией, построит ООО «Бума-
тика». Объем концессионного согла-
шения составляет 426 млн руб. Таким 
образом, Прикамье будет разделено 
на четыре зоны, каждую из которых 
должен обслуживать свой экотехно-
парк.

Экотехнический момент
Переработка и сортировка ТКО 

должна помочь в решении задачи 
сокращения объема отходов, кото-
рые захораниваются на полигонах. 
Сейчас туда попадает до 95% ТКО, к 
2023 году этот показатель должен 
быть снижен до 73%. Так, на сущест-
вующий полигон «Софроны» попа-
дает около половины отходов, обра-
зуемых в Пермском крае. Появление 
там «Экотехнопарка», согласно пла-
нам, обеспечит их переработку на 
уровне 60%. 

Часть участников рынка считают, 
что необходимость вывоза отсорти-
рованных ТКО увеличивает нагрузку 
на перевозчиков. «Прежде всего, речь 
идет о транспорте,— говорит один из 
них.— Необходимо будет увеличи-
вать количество рейсов, а значит и 
количество единиц в технопарке». 
По его мнению, это означает, что до-
полнительные расходы лягут либо на 
плечи компаний-транспортировщи-
ков, либо на коммунального операто-
ра. «Было бы неплохо, если бы какую-
то поддержку оказывало государство, 
но пока что этого не происходит»,— 
отмечает собеседник.

Первый заместитель министра 
ЖКХ Пермского края Андрей Кра-
сников с такой оценкой категориче-
ски не согласен. По его словам, со-
гласно новым санитарным нормам 
и правилам, срок временного нако-
пления твердых неотсортирован-
ных ТКО в зависимости от температу-
ры составляет от суток до трех, после 
чего они должны вывозиться. В слу-
чае если жители сортируют отходы, 
то срок их накопления гораздо доль-
ше. Таким образом, речи об увеличе-
нии количества рейсов для их тран-
спортировки идти не может. «Это го-
ворят те представители бизнеса, ко-
торые хотят увеличить маржиналь-
ность»,— убежден господин Красни-
ков. При этом он отмечает, что жи-
телям края, вовлеченным в раздель-
ный сбор ТКО, увеличение тарифа 
на вывоз мусора не грозит, наобо-
рот — они получают скидку 5%. «Ког-
да система экотехнопарков зарабо-
тает на полную мощность, то мусор 
станет не обузой, а ресурсом, за ко-
торый бизнес будет конкурировать, 
так как его переработка будет прино-
сить прибыль»,— отметил замести-
тель министра.

Дмитрий Астахов

Управленческий отход
— ТКО —

Для повышения процента 
перерабатываемых отходов в 
Прикамье реализуется программа 
по внедрению раздельного сбора 
мусора
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мэр перми алексей дёмкин презентовал депутатам и общест
венникам свое видение комфортной городской среды. по словам 
градоначальника, это не только благоустроенный центр, но и 
другие городские районы. общественные места и центры при
тяжения жителей можно организовать в каждом районе перми. 
Это позволит сделать жизнь в городе более комфортной и инте
ресной. алексей дёмкин также поставил задачи по улучшению 
системы общественного транспорта, расселению ветхого и ава
рийного жилья.

Глава города назвал со-
здание комфортной городской 
среды одним из приоритетов в 
работе мэрии. Об этом господин 
Дёмкин заявил в своем програм-
мном выступлении перед депута-
тами городской думы.

По словам главы Перми, 
комфортная городская среда во 
многом определяет темпы раз-
вития региона, а также победу 
или поражение в конкурентной 
борьбе городов за инвестиции и 
туристов.

«Если раньше при выборе 
жилья человек в основном ин-
тересовался площадью и каче-
ством ремонта, то сейчас люди 
все больше обращают внимание 
на уют, спокойствие и безопа-
сность окружающей территории. 
Город начинает восприниматься 
жителями как часть окружающе-
го пространства. Таким образом, 
формируется запрос на одомаш-
нивание городской среды. Если 
Пермь будет комфортной, а люди 
будут получать удовольствие 
от городской жизни, то в город 
неизбежно придут инвестиции, 
а также перспективные и талан-
тливые кадры», – пояснил Алек-
сей Дёмкин.

Руководитель города обозна-
чил две тенденции при создании 
комфортной городской среды: 
развитие единого городского 
центра и улучшение локальных 
инфраструктур. «Одна из глав-
ных задач администрации – най-
ти золотую середину. Развитие 
социальной и коммунальной 
инфраструктуры, строительство 
парков и скверов, экологическое 
развитие – все это в равной мере 
должно относиться ко всем рай-
онам города», – заявил Алексей 
Дёмкин.

По его словам, свой сквер 
должен находиться в каждом 
районе или даже микрорайоне. 
«И это не только зеленые наса-
ждения, но и безопасные детские 
площадки, лавочки, места для 
занятий физкультурой и спортом. 
В таком случае эти скверы станут 
местом притяжения для жителей 
близлежащих домов, что позво-
лит сделать эти пространства 
местом не только для отдыха, 
но и для общения, установления 
добрососедских связей», – под-
черкнул глава города.

Алексей Дёмкин обратил 
внимание и на необходимость 
модернизации остановок об-
щественного транспорта. Глава 
Перми предложил упорядо-
чить нестационарную торговлю 
и размещение объявлений на 
остановках. По его мнению, это 
не только позволит привести 
объекты в порядок, но и «полу-
чить дополнительные средства 
в бюджет».

Говоря о развитии городско-
го центра, глава Перми назвал 
среди амбициозных задач для 
мэрии завершение благоустрой-
ства городской эспланады и 
формирования культурного про-
странства на месте бывшего за-
вода им. Шпагина. «Тем самым 
мы сформируем единый город-
ской центр», – отметил Алексей 
Дёмкин. Как пример удачной ор-
ганизации общественного про-
странства он привел отремонти-
рованную набережную в центре 
Перми.

Вместе с тем глава города 
отметил, что «в каждом районе 
можно найти общественное про-
странство, способное стать цен-
тром притяжения». «Возможно, 
сейчас на их месте расположены 

пустыри или заброшенные зда-
ния. Таких точек много, и надо 
стараться негатив превращать в 
позитив – заброшенное в притя-
гательное», – предложил Алек-
сей Дёмкин.

«Перми не хватает проектов 
маршруто-ориентированного 
благоустройства, обустройства 
популярых у горожан маршру-
тов: от школы до жилого масси-
ва, вдоль дороги к водоему или 
парку отдыха», – добавил глава 
Перми.

Также он предложил ис-
пользовать при благоустройстве 
современные и технологичные 
материалы. «Конструкции из 
композитных материалов про-
ще устанавливать, они более 
безопасны и долговечны, их не 
нужно красить и дешевле обслу-
живать. К тому же высокотехно-
логичные материалы позволяют 
воплощать проекты, которые 
были нереализуемы», – отметил 
Алексей Дёмкин.

Отдельно мэр остановился на 
содержании общественных про-
странств. «Везде должно быть 
чисто. Для поддержания терри-
тории города в порядке создает-
ся муниципальное предприятие 
в центральном планировочном 
районе», – заявил Алексей Дём-
кин. Он уточнил, что предприя-
тие будет работать в формате эк-
сперимента. «Если дело пойдет 
хорошо, то эту практику можно 
распространить на весь город», – 
предложил глава города.

Алексей Дёмкин подчеркнул, 
что все ключевые решения, ка-
сающиеся развития города, 
должны приниматься «в тесном 
взаимодействии с жителями». 
«Необходимо использовать раз-
личные каналы связи: газеты, 
социальные сети, телевидение, 
интернет-сайты, вести разъя-
снительную работу через об-
щественные центры, проводить 
общественные слушания», – от-
метил глава города.

«Современная, комфортная 
городская среда должна пре-
доставлять людям возможность 
управлять городом и процессами 

в нем. Для этого есть онлайн-
контроль за стройками, сайт 
«Управляем вместе», инстаграм 
губернатора и мэра. Так, на пор-
тале «Управляем вместе» жители 
города сами выбрали концеп-
цию и элементы благоустройства 
скверов на улице Яблочкова и в 
66-м квартале эспланады. Эту 
успешную практику я предлагаю 
продолжать и расширять», – 
предложил Алексей Дёмкин.

Кроме заседания думы, гла-
ва Перми поделился своим ви-
дением комфортной городской 
среды на круглом столе, посвя-
щенном городской инфраструк-
туре. По словам Алексея Дём-
кина, комфортная городская 
среда – «это безопасные дороги, 
удобный транспорт, наличие 
мест отдыха».

«Город работает в каждом 
направлении, но все равно есть 
проблемы, которые необходимо 
решать. Так, серьезные измене-
ния произошли в транспортной 
сфере, и теперь мы дорабатыва-
ем транспортную модель, исходя 
из пожеланий жителей. Несмо-
тря на масштабный ремонт и 
строительство дорог, состояние 

отдельных участков, а также пе-
регрузка дорог выступают сдер-
живающими факторами разви-
тия краевой столицы», – отметил 
 господин Дёмкин.

Начальник департамента 
транспорта администрации Пер-
ми Анатолий Путин поделился 
планами по улучшению работы 
общественного транспорта. По 
словам чиновника, планируется 
проработать несколько направ-
лений: развитие маршрутной 
сети, строительство новых и обу-
стройство существующих оста-
новочных пунктов, а также со-
здание единого центра развития 
транспортных сервисов.

Одним из приоритетных на-
правлений в развитии городской 
среды Алексей Дёмкин назвал 
обеспечение комфортных усло-
вий проживания и переселение 
людей из аварийного жилья. На-
чальник управления жилищных 
отношений Наталья Киселева 
сообщила, что общая площадь 
аварийного жилищного фонда в 
Перми ежегодно растет. Однако 
для сокращения этого показа-
теля реализуется две программы 
по расселению граждан.

Начальник управления жи-
лищной политики министерства 
строительства Пермского края 
Фаина Минх заметила, что к ре-
шению проблемы можно при-
влечь инвесторов, заинтересо-
ванных в вовлечении в оборот 
земельных участков, которые 
сегодня заняты аварийным жи-
льем.

Госпожа Минх добавила, что 
в городе уже есть успешный опыт 
такого партнерства. «Это так на-
зываемые договоры о развитии 
застроенных территорий. Ранее 
в Перми было заключено и реа-
лизовано 17 соглашений с инве-
сторами. Это позволило вовлечь 
в решение проблемы внебюд-
жетные источники и увеличить 
темпы ликвидации аварийного 
жилья», – пояснила Фаина Минх 
и уточнила, что в федеральное 
законодательство внесены изме-
нения, расширяющие возможно-
сти для комплексного развития 
территории.

В конце мероприятия Алек-
сей Дёмкин предложил продол-
жить диалог. «Уверен, что это 
не последний круглый стол, на 
котором мы обсудим проблемы 

городского хозяйства. Вскрывая 
проблемы, обсуждая их, разби-
рая по частям, будем находить 
пути решения», – предложил 
глава города. Поступающие от 
экспертного сообщества предло-
жения лягут в основу скорректи-
рованной стратегии социально-
экономического развития Перми.

Региональный координатор 
федерального проекта «Единой 
России» «Городская среда» Ми-
хаил Борисов отметил, что глава 
Перми уделяет инфраструктуре 
особое внимание. «Ближайший 
крупный проект – строительство 
нового участка улицы Крисанова 
и расширение улицы Плеханова. 
Это позволит связать три района 
города, уменьшить пробки. Жи-
тели уверены, что новый глава 
города, как опытный хозяйствен-
ник, уделит большое внимание 
содержанию районных терри-
торий. Впереди большой объем 
работы, и команда главы должна 
оказать полное содействие в ре-
шении всех вопросов», – считает 
Михаил Борисов. 

Политический консультант 
Людмила Ознобишина отмеча-
ет, что Алексей Дёмкин стре-
мится максимально вовлекать 
в принятие решений городскую 
общественность. «Этот при-
вычный тезис глава города 
уже подтвердил, собрав ТОСы 
города в максимально широ-
ком представительном составе. 
На мероприятии проблемы не 
только обсуждались, но и уже 
фактически обозначались их 
решения», – сказала госпожа 
Ознобишина.

Эксперт подчеркнула также, 
что Алексей Дёмкин обращает 
внимание не только на развитие 
центра Перми. «Пермь – это 70 
километров вдоль Камы, разде-
лена на право- и левобережную 
части, имеет большое количест-
во обособленных микрорайонов. 
То, что эта «правда жизни» про-
звучала в докладе, вместо при-
вычной «консолидаций усилий», 
заслуживает положительной 
оценки», – резюмировала Люд-
мила Ознобишина.

Равенство центра и периферии
Глава Перми представил концепцию комфортной городской среды
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